

EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs. seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue, Taibot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil Strad; Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Comens.

Madrid 11 de Setiembre de 1877.

POLITICA INTERIOR.

Decididamente la prensa ministerial trata de catequizar á los constitucionales, y al efecto apela á toda clase de medios y halaga todas sus vanidades. Como se ha hablado estos dias de la ruptura de la union entre constitucionales y centralistas, y como *Los Debates* se ha permitido dirigir alguno que otro ataque á *El Parlamento*, los órganos del gobierno creen complacer á los primeros, atacando á los segundos, y al efecto dan tras el microscópico grupo del reló y no le dejan hueso sano.

Fraccion ambiciosa, intermedia y perturbadora, que pretende formar situacion sin tener por sí fuerza ninguna, le llama *La Política*, y como si esto no fuese suficiente, escribe un artículo bastante largo, con el único objeto de combatir á los centralistas dando en todo la razon á los constitucionales, á los cuales aconseja que de ninguna manera se fusionen con semejante grupo.

¡Qué grande inconsecuencia! Si los centralistas no valen nada, ni nada significan, ¿cómo un periódico tan importante como *La Política* les consagra tanta atención? Los centralistas no valen ni significan nada, pero el diario de cámara, llavero general de la situacion, como le ha llamado *El Imparcial*, así como aquellos artículos interminables, artículos de cosas que harian bostezar á las mismismas, ¿cómo se atreven á atacar á los constitucionales, creyendo que por estos medios, generosos y hábiles van á lograr que aquellos vuelvan al seno de la representacion nacional?

No es nuestra mision defender á los centralistas ni creemos que su causa sea defendible; pero no son ciertamente los diarios ministeriales los que pueden ni deben atacarles. Si los centralistas componen una fraccion de pretendientes ambiciosos, sin importancia y sin influencia en la política, constituyendo, por el contrario, un elemento perturbador, ¿cómo los amigos de *La Política* recibieron en su seno á tales gentes, y no solo los recibieron sino que formaron á su lado, y los dieron puestos importantes en la comision de notables, que se permitió el lujo de elaborar un proyecto de Constitucion que es realmente una maravilla del arte?

Hay cosas inconcebibles. Ayer eran los centralistas unos grandes patriotas, su jefe el Sr. Alonso Martinez, poco menos que un genio, que es cuanto hay que decir, y hoy son ya una fraccion perturbadora y ambiciosa, sin fuerza y sin importancia alguna. ¿Cómo cambian los tiempos! Así paga el diablo á quien bien le sirve!

No es que nosotros lamentemos la suerte de los centralistas, que bien merecido tienen lo que les sucede, es que nos indigna la conducta inculcable de la prensa ministerial.

Los constitucionales harán muy mal en convertirse en sustancia esos halagos, cuyo fin es sobradamente conocido, y peor todavía si caen en la nueva red que tan tocas mienta les preparan los amigos del gobierno. Si hemos de creer á personas que se dicen bien informadas, los constitucionales están asediados como vulgarmente se dice, y parece que por ahora no se aljarán sorprendiendo. Ante todo, tiene que reunirse una junta directiva para acordar la marcha que deben seguir, en presencia de los acontecimientos, á que según *La Política* estamos abocados.

Aunque se cree que predominará la idea del retraimiento, no se puede aventurar nada tratándose de un partido cuya primera y principal aspiracion es el poder. Ello dirá.

—Los moderados históricos pretenden sacar partido de la dimision del señor D. Alejandro de Castro, dimision plenamente confirmada. Á buena hora!—Por mas que se dice que la dimision está relacionada con cierto acontecimiento muy próximo, según *La Política*, es lo cierto que, como el señor Castro ha sido benévolo en el merecimiento de aceptar un cargo importante del actual gobierno, su acto de ahora no puede tener mas importancia que la de una pequeña cuestion de familia, cuyo arreglo puede ser mas ó menos fácil, pero cuyas consecuencias no salen de casa. Hasta hay quien asegura que el famoso artículo, por el cual fué denunciado *El Tiempo*, es debido á la inspiracion del embajador dimitente; pero este es asunto que ya pertenece á la historia y del cual no debemos hablar.

Los moderados, ya históricos ya benévulos, no tienen mas remedio que resignarse ó rebelarse. Que imiten en lo primero al Sr. Cánovas del Castillo.

GUERRA DE ORIENTE.

Las noticias mas importantes que tenemos hoy del teatro de la guerra, se refieren á lo ocurrido en el asedio de la plaza de Niksick.

El despacho de Constantinopla del día 6, anunciando que los montenegrinos habian sido batidos frente á dicha plaza abandonando el sitio y dejando 1300 cadáveres en el campo de batalla, no se cree exacto.

Un despacho de Ragusa del día 8, dice que la plaza de Niksick se ha rendido en ocho dias á los montenegrinos, y aunque de Ragusa salen despachos que no merecen mucha fé, creemos mas verosímil esta version, pues á ser cierto el levantamiento del sitio, ya estaria confirmada á estas horas por otros conductos.

De Constantinopla dicen con fecha 6, que el comandante turco en Herzegovina ha telegrafado que 2.000 montenegrinos, ocupados en recoger ganado, entraron en un pueblo cerca de Presiska.

Entrando la noche, otra fuerza montenegrina llegó, y tomando á la primera por turca, se lanzó sobre ella, resultando un combate encarnizado, en el que perecieron 700 montenegrinos, que fueron mutilados.

Respecto á las operaciones del ejército de Mehemet-Alí, no tenemos todavía noticias seguras. Según un telegrama de Constantinopla del día 6, habia telegrafado desde Kechlowa, diciendo que el cuerpo de ejército al mando de Eyub-Baja, dividido en dos columnas, mandadas por Faub-Baja y Sabit-Baja partieron, la primera desde el ala izquierda y la segunda desde Tchwitcha, y atacaron al cuerpo del ejército ruso que estaba apoyado por una division sobre esta orilla del Mon.

Después de un sangriento combate, los rusos fueron derrotados y repusieron el orden desorden, abandonando sus posiciones fortificadas en las inmediaciones de Kechlowa. Un general de la caballeria rusa quedó muerto en el campo, perdido además tres hombres. Los turcos tuvieron 200 muertos, entre ellos un coronel y un comandante, y 700 heridos.

Parece que el plan de Mehemet-Alí se reduce en estos momentos á aproximarse á Plewna para prestar auxilio á

Osman-baja que, como ya dijimos, habia quedado en una situacion muy comprometida desde la toma de Lowatz por los rusos.

Á esto se reduce lo que podemos comunicar hoy sobre la guerra turco-rusa.

La Correspondencia, que á semejanza de *La Política* no parece sino que ha decretado la eternidad del ministerio Cánovas, sale al encuentro de los que anuncian próximos conflictos ministeriales, y afirma que no hay que no pueda haber crisis total ni parcial, ya que todos los ministros están de acuerdo en las cuestiones que deben resolver.

Si no estuviéramos acostumbrados á que el periódico noticiero niegue como por costumbre y por hábito (todas las crisis ministeriales, nos sorprenderian, en verdad, las palabras de *La Correspondencia*. Afortunadamente el eco imparcial de la opinion, es mas bien eco de los gobiernos, y los gobiernos no se convencerán de su caída, hasta que han dejado de ser gobierno.

Confiamos, pues, en que la gravedad de las circunstancias influirá decisivamente en la manera de ser del ministerio, en la seguridad de que si se obstina en retener los poderes de la nacion, rectificará bien pronto *La Correspondencia*.

LEAMOS EN LA FE.

Hay una voz que les habla á los revolucionarios como el trueno; hay una luz que fulgura como el rayo.

Estamos conformes con tal que se entienda, que esta voz y esta luz son otras tantas advertencias del humano progreso á los amigos de *La Fe*. Así, por ejemplo, se ha constituido la nacion italiana, y así tambien entre nosotros ha sido por fin vencida la intolerancia religiosa. Si *La Fe* no entendiérase esta voz ni ve los efectos de esa luz, es porque está ciega y no ve.

Dice *El Diario Español*:

«En Paris han circulado gravísimos rumores sobre la salud del Papa. Un telegrama recibido ayer nos trasmite esos rumores, participándonos que se decía haber fallecido el Papa. Hay noticias posteriores que desmienten esa, y en regiones oficiales no se ha recibido ninguna que la confirme, de lo cual sinceramente nos felicitamos. Parece, sin embargo, cierto que muy recientemente ha experimentado Su Santidad con alguna frecuencia los desmayos, que le aquejan, inspirando serios temores en el Vaticano, temores que por consideraciones fáciles de comprender, procuran ocultarse ó desmentirse cuando algun periódico los entrega á la publicacion.»

Como quiera que *El Diario Español* es periódico ministerial, creemos que la noticia que antecede es grave é importante.

Ayer se verificó ante el tribunal de Imprenta la vista de la denuncia que pesa sobre *El Tiempo*. El fiscal pidió en contra de nuestro colega la pena de veinte dias de suspension. Nos alegramos de que el tribunal, desestimando la petición fiscal, absolviera á nuestro colega.

Dice *La Epoca*:

«Es ya una manía la publicidad de nombres propios para toda clase de vacantes, y esto molesta á nuestros hombres públicos con harta justicia.»

¿A qué nombres públicos? ¿A los que ven sus nombres en las columnas de los periódicos, ó á los que no lo ven?

El Globo y *La Iberia* se han permitido preguntar por unos fondos que recudaron los católicos para reparar y construir templos á su culto destinados á sus usos.

Un periódico ultramontano, *La España*, dice que eso no es cuenta de los liberales, y que los eclesiásticos no admiten fiscalizacion alguna en esta clase de negocios.

¡Claro! como que no serian negocios con la dicha fiscalizacion!

Lema de un periódico neo: «Todo contra la revolucion, nada con la revolucion.»

Eso por sabido se calla, y es gana de perder el tiempo, pues aunque existan algunos neos como el Sr. Nocedal que empujan su carrera en las filas de la revolucion y hasta de la milicia nacional, ya se sabe que es con el bien entendido de servir á Dios por medio de la impiedad, y como penitencia de ciertos pecados, á los cuales induce la bestezuela de la carne.

Merece consignarse esta pincelada de *Los Debates*:

«S. M. la reina doña Isabel II ha llegado al Escorial, ignoramos á qué hora, por tener nuestro reloj parado.»

La culpa es de la rueda *Catalina*, rueda que nos dá qué pensar, y eso que no somos relojeros.

Y en otro lugar de su número dice el mismo periódico:

«Hay quien cree que una joven y linda princesa, que lleva el mismo nombre de la que fue célebre emperatriz de aquellas edades, es posible que figure en los incidentes, al menos de la historia política contemporánea de España.

No tenemos á mano en este momento el almanaque de Gotha para cerciorarnos de si existe en Rusia alguna joven princesa que se llame Catalina y que esté en estado de merecer.»

No es que sobre los comentarios, es que no queremos hacerlos.

Mañana habrá en el Escorial Consejo de ministros presidido por el rey. Se atribuye grandísima importancia á este Consejo, por lo cual no estará demás que publiquemos aquí las siguientes líneas de un periódico de la mañana:

«Mucho se habló ayer de un documento español de elevado origen, procedente de Paris, que debía jugar como dato importante en el asunto de mas trascendencia de que debe ocuparse el Consejo de mañana.»

Segun vemos en algunos periódicos, hace dias llegó á Paris S. M. el rey consorte.

Dice un periódico ministerial, frótandose las manos, que los constitucionales que van regresando á Madrid, confirman las noticias relativas al propósito que á los mismos anima de volver á tomar parte en las tareas parlamentarias, así que reanuden sus sesiones.

Si esto es cierto, el Sr. Albareda ha hecho un viaje feliz.

Lo que no pudo un español en mucho tiempo, lo ha logrado un francés en poco.

Sin embargo, constitucionales como nosotros que no están ya por mas micos, ni esperan tampoco ya que mas que de la libertad.

El Conservador dice que tenemos un gran interés en enciuciar á todos contra el gobierno.

Por algo nos llaman ilegales.

Sin embargo, debemos hacer constar que el gobierno no necesita, para caer, del enciuciamiento de que habla el feliz diario ministerial.

Se caerá por sí solo, mas pronto de lo que muchos creen.

En Valencia han circulado en Agosto 23.266 cartas menos que en Agosto de 1876.

Y todavía hay directores que dicen que sube la renta, y periódicos como *La Correspondencia* que dicen que es verdad!

Así anda el mundo.

Hay en Francia para vergüenza y oprobio del partido, ó partida, á que dice pertenecer, un inundo adulador del despotismo, mas despreciable de los modernos tiempos: un miserable que no sabe ni insultar ni matar á los enemigos de su patria, y se atreve á insultar á un cadáver; ¡y á esto lo llaman valiente en Francia!

Aquí está esta tierra, ni en ninguno otra, hay tipos tan repugnantes como ese Paul de Casagrac, de quien vamos á copiar, llenos de indignacion y con repugnancia, párrafos de un asqueroso artículo que ha publicado sobre la muerte de Mr. Thiers.

Dice así:

«Unos (habla de los conservadores) lloran, otros se quejan, muchos admiran y aun poco faltaria para que algunos se desolasen.»

»Pues bien, nosotros nos sublevamos contra ese fingido dolor, contra esas ternuras artificiales, contra esa pena estúpida y torpe, y muy alto, pero muy alto, damos gracias á la Providencia por haber hecho justicia seca, aunque tardia, arrebatando á Francia uno de los hombres que le han sido mas fatales.

»Ese hombre ya no existe, ¡tanto mejor! ¡Esta es la única vez que ha librado real y verdaderamente el territorio!

»¿Per qué hemos de aparentar hipocritas enternecimientos?

»¿Estamos acaso tan degenerados en Francia, que las pasiones fuertes y los odios, vigorosos sean ya imposibles entre nosotros?

»En Francia ya no se sabia amar, y lo hemos probado cuando se ha tratado de defender el suelo de la patria manchado por la invasion. ¿Y hoy no se sabe ni odiar?

«¡Y ese hombre cae herido por la mano de Dios! ¡Y en qué momento! ¡En el momento en que iba á partir para Paris con objeto de dictar el manifiesto de las izquierdas, y de excitar contra las personas honradas los odios y los furores de la revolucion!

»En el aniversario del 4 de Setiembre, en el momento en que los bandidos de la República se preparaban á festejar sus innobles recuerdos!

»Y cae sin que á nadie se le ocurra llamar un sacerdote; y cae habiendo leído por la mañana, como *Crede*, la última blasfemia del *Mot d'Ordre*, que le alaba, y la última impiedad de *Le Siècle*, que le incensa.»

«No, no, no marcharemos nosotros detrás de ese carro fúnebre (antes se escandaliza porque el Estado paga los funerales, y porque se quiere que sea un luto nacional); no, no le saludaremos; y nuestro odio implacable seguirá hasta la tumba á aquel que con sus débiles brazos, fatigados por la edad, queria atar y agarrar á la Francia monárquica, á la Francia proyetante, para entregarla á una República eterna.

»Inclinense otros; arrástrese en su séquito el innoble populacho que forma el ejército de los 363; ejército donde se ataca al soldado, se insulta al sacerdote, se escapa al juez; ejército que él dirige, y que bajo su mando siniestro se preparaba á precipitarse sobre la Francia honrada.

»Allí se verá á Gambetta paseando en un coche, cada una de cuyas ruedas cuesta á Francia mil millones.

»Allí se verá á Julio Simon, que el renegado de la libertad puede marchar junto al renegado de la autoridad.

»Allí se verá el centro izquierdo espeluznado; á la union republicana vistiendo luto; á la extrema izquierda llorando sobre su presa; allí se verá, desde el barricadero de Numea, hasta el florido parlamentario; desde la blusa inmunda, hasta las palmas de la Academia; pero no se verá á los que aman la Religion, á los que aman la Francia por sí misma, á los que quieren salvarla.

»Alguno de ellos se encuentra por acaso en el camino que siga el cortejo, será porque querrá cerciorarse de que el muerto va bien clavado dentro del féretro, y que no saldrá mas para desgracia de la patria.»

Publicamos á continuacion el notabilísimo discurso pronunciado por Mr. Julio Simon en los funerales de Thiers. Dice así:

«El primer sentimiento que se apoderó de mi espíritu despues de tan grande pérdida, fué el desaliento. Pero Mr. Thiers aún nos da una leccion: nos presta su último servicio, enseñándonos con la historia de su vida á no desesperrar y á no retroceder nunca.

«Hé ahí muerto despues de ochenta años de la vida mejor empleada. La magnitud de sus servicios le hizo entrar de lleno en la posteridad; nosotros, sus amigos, sus contemporáneos, compañeros ayer de sus luchas, herederos hoy de sus deberes, podemos juzgarlo como se hará dentro de un siglo; los porrenores de su vida y de sus opiniones han alimentado durante cincuenta años la polémica de los partidos; pero lo que hoy resalta con una evidencia invencible, es ese

rudo é infatigable trabajo en servicio de Francia, que ni las revoluciones, ni la proscripción, ni el triunfo, han interrumpido jamás. El mismo, en su testamento, escrito en 1870, en el momento de recorrer Europa para pedirle inútilmente que se apiadara de Francia y de sí misma, lo ha resumido en dos palabras que se escribirán sobre su tumba: *Patriam dilexit, Veritatem coluit*. Amó á su país y la verdad.

Lead sus libros, leed su vida, el patriotismo resplandece en todas sus páginas y en todos sus actos. Do quiera se respira el amor, la necesidad de la verdad, la resolución de conocerla, de enseñarla, de valerse de ella, de contener los esfuerzos en los límites de lo posible, es decir, de lo verdadero, y de hacer por la libertad y por la patria todo lo posible.

Llegado aquí, á los veinte años, solo contaba con su talento, su valor y un incomparable amigo, que ahora se halla entre nosotros; entonces pobre como él, como él altivo, honrado y resuelto, hoy lleno de gloria y rodeado de todos nuestros respetos y simpatías en el pesar que lo agobia. En 1830 exana su vida por combatir contra el poder personal. Ministro en distintas ocasiones, bajo la monarquía de Julio, se encuentra siempre dispuesto á toda empresa, merced á una prodigiosa actividad, á una memoria segura y á un buen sentido infalible sus estudios históricos sobre las guerras de la revolución y del imperio lo han puesto al corriente de cuanto concierne al ejército, á la Hacienda, al comercio, las bellas artes, la instrucción pública, las relaciones exteriores, la policía, la administración, todo lo es conocido y familiar. Ve las dificultades, no las provoca, pero las domina.

Sirve á un rey sin vacilación, y le sirve con fidelidad; pero con una condición, la de que el rey sea á su vez fiel servidor de la Constitución que ha jurado, y que sus intereses y su voluntad se confundan con la voluntad y los intereses del país. Jamás hubo ministro más útil ni menos cortesano. Tenía dos máximas que se funden en una: el rey reina y no gobierna. En caso de conflicto, la última palabra corresponde al país representado por la mayoría de la Cámara.

Combatió en favor de estas dos máximas, es decir, en favor de la libertad contra el poder personal, como periodista bajo la restauración, como ministro bajo la monarquía de Julio y como diputado bajo el segundo imperio. Al volver del destierro, enviado por el pueblo de París al Cuerpo Legislativo, solo entró en él para reivindicar las libertades necesarias. El poder personal se disponía entonces á probar por la guerra mas insensata, mas deplorablemente dirigida y mas funesta en sus resultados, hasta qué extremo se ciegan los pueblos que abandonan á un amo sus intereses, su honor y hasta su existencia nacional.

Mr. Thiers vió, antes que todo el mundo, á dónde nos llevaba la política exterior del imperio. Cuando, despues de haber hablado tanto de paz, se acabó por confesar que caminábamos á la guerra, desplegó para combatirla un talento y un valor que bastarían para ilustrar su memoria. Declarada la guerra, accediendo á nuestras instancias, dió consejos para la defensa del país. Sus consejos no fueron atendidos: se sabe por qué y se saben los resultados.

Se sabe que á la última palabra del gobierno de la Defensa, Mr. Thiers partió á los 73 años para pedir á todas las Cortes de Europa un apoyo, aunque solo fuera un apoyo moral, en favor de esta gran país, cuya existencia era tan necesaria á la paz y al bienestar de Europa. Francia lo recompensó con veintiocho elecciones para la Asamblea Nacional y con el título de Presidente de la República.

Su principio como jefe del poder fué la conclusión del tratado de paz. Desempeñó esta empresa con una habilidad consumada y un valor tanto mas heroico cuanto que amaba la Francia con pasión y había gastado su vida como historiador glorificándola, y como ministro desarrollando su riqueza y su poder.

Durante el curso de las negociaciones me escribía desde Burdeos: *esto es una agonía*, y sin embargo no por eso perdía su entereza ni dejaba de emplear sus fuerzas y su genio en los negocios del interior.

Hay gentes que olvidan pronto. Seis años únicamente nos separan del tiempo á que me refiero. Un ejército de ocupación que cubría el territorio francés desde el Este al Loire, la guerra civil, el Tesoro exhausto, arruinados los ciudadanos, desmanteladas nuestras fortalezas, los edificios públicos devastados, nuestros mejores soldados prisioneros en Alemania por centenares de miles, una Asamblea desconocida del país y aun de sí misma, pero en la cual dominaban en dos terceras partes los monárquicos, irreconciliables, que no podían unirse momentáneamente sino para combatir la República y desgarrarse luego mutuamente si lograban vencer: hé aquí la Francia tal y como la recibió Thiers en 1871.

¿Ha permanecido ocioso durante tres años? ¿Ha distraído un solo instante su pensamiento de los terribles deberes que

estaba llamado á cumplir? Todo se ejecutaba por su voluntad. Era ministro de la Guerra, ministro de Hacienda, ministro de Negocios extranjeros: y aun teniendo colaboradores tan ilustres como Julio Favre y Remusat, todo lo veía, todo pesaba por sus manos, hasta los menores detalles de la correspondencia. No se ha dado un solo día durante los tres años en que no presidiera el Consejo. Asistió á todas las sesiones importantes de la Cámara; se presentaba en las comisiones, y nunca se le hizo gracia de los obstáculos, ni de las injurias que, lo mismo que las tempestades parlamentarias, afrontaba severamente, devorando en el fondo de su alma el temor de ver el tratado roto, abiertas de nuevo las hostilidades cuando el ejército comenzaba apenas á reponerse.

¿Qué había hecho Mr. Thiers al cabo de tres años? Había reconstruido la administración con todas sus piezas: la Hacienda, el ejército, asegurado el orden mas absoluto, reanimado la confianza dentro y fuera; había pagado el rescate que él mismo juzgó imposible en un principio. Pero hizo mas que esto: ¡libertó el territorio! ¡Qué entusiasmo entonces por toda Francia! ¡Ni un corazón que no se conmoviera ante monsieur Thiers! Su nombre suscitaba aclamaciones. Cuando la Asamblea declaraba por una votación unánime que *Mr. Thiers había merecido* bien de la patria, no había una voz discordante, ni una sola, ni en la Asamblea, ni en Francia. Europa se asociaba á nosotros y hasta podía decir sin énfasis que el mundo entero.

A pesar de esto, Mr. Thiers cayó el 24 de Mayo. No es para nadie un secreto que los conservadores le abandonaron, á él, conservador como ellos y quizá mas conservador que muchos de ellos, porque aleccionado por la experiencia y despues de madura reflexión, se había declarado, sin ambages, partidario de la república. Hubiera podido continuar en el poder amparándose en la ley; y si hubiese querido, habría sido el año anterior investido con la presidencia vitalicia; pero no solamente se opuso á toda prolongación de su poder, sino que cuando vió entre él formada una mayoría parlamentaria de algunos votos, se retiró.

Fué consecuente con su máxima de que las mayorías parlamentarias deben ser la última palabra. Sus amigos se esforzaron por hacerle comprender que en aquella ocasión la Cámara no estaba de acuerdo con el país; que existía entre el poder legislativo y el ejecutivo un antagonismo fatal á los intereses nacionales: Mr. Thiers, fiel á sus principios y á su línea de conducta, y poniendo como siempre la Francia por encima de todo, no vaciló un momento en retirarse á la vida privada.

Comenzó entonces una manifestación sin ejemplo: habría que remontarse á la historia de Washington para encontrarle equivalente. París tomó parte en ella el primero; luego todas las ciudades de Francia; luego las colonias y los franceses dispersos por ambos mundos. Su casa fué lugar de reunión de todos los hombres de Estado de Europa. Fuera de nuestro país, en circunstancias solemnes, se preguntaba: «¿Qué piensa Mr. Thiers?» Aun habiendo descendido del poder, seguía siendo para todos un maestro y para Francia un protector.

Desde el 24 de Mayo de 1873 hasta el 3 de Setiembre de 1877, asistimos al espectáculo del reconocimiento y de la confianza popular. Mr. Thiers, que no fué cortesano de nadie, no había lisonjeado al pueblo jamás; hasta había tenido para él palabras severas. Pero el pueblo no vió en Mr. Thiers mas que el libertador del territorio y el fundador de la República. Lo ha seguido hasta aquí, agradecido por lo pasado, confiando en el porvenir, resuelto á poner en práctica el consejo que él nos dió cuando dijo: «La victoria es del mas prudente.»

Doy ahora un adiós al amigo hácia quien tuve un respeto tan profundo y con quien me unía una amistad tan tierna. Y puesto que soy yo quien hablo, dársele tambien en nombre de Mignet, de Barthelemy Saint-Hilaire, condenado al silencio por el exceso de su dolor, de Calmon, de Roger, de Manuel Arago, de Sanard, de todos los que mas cerca estaban de su corazón.

Pronuncio respetuosamente el nombre de aquel que ha compartido su gloria, que ha compartido sus angustias patrióticas, y que, por su ternura, por su firmeza y su abnegación incomparable, le suavizó el peso de la existencia; pero prescindiendo de cuanto no es amistad, abnegación y ternura privadas.

Adios, en nombre del país, al historiador de la revolución; adios al campeón de la libertad; adios al libertador del territorio; adios al primer presidente de la República francesa.

El Centro Telegráfico universal nos remite los siguientes telegramas:

Viena 10 2/50 tarde.—Desde el viernes por la mañana continúa una gran batalla cerca de Plewna.

Los rusos llevan perdida mucha mas gente que los turcos pero aun no se sabe el resultado definitivo de la importante acción que esta librándose.

París 10, 11'10 (noche).—Los rusos han obtenido una victoria completa en toda la línea de Plewna: muchos prisioneros.

Los turcos han sido tambien derrotados en Podgoritzá.

NOTICIAS GENERALES.

Anteanoche, entre una y dos de la madrugada, se escaparon, antes de ser encerrados en el matadero á donde iban destinados, una vaca negra de grande cornamenta y muchas libras, y hasta nueve reses mas entre vacas y becerros de ganado bravo.

En los primeros momentos se logró volver al encierro la mayor parte de las reses, pero dos vacas se dieron á correr una hácia el barrio de Salamanca y otra por la plaza del Progreso.

La primera fué perseguida por dos guardias civiles desde la calle de Serrano, por la casa de la Moneda y el paseo central de la Castellana hasta la Gibeles, donde recibió tres tiros de los guardias y quedó muerta cerca de la fuente.

La otra vaca avanzó hasta la plaza del Progreso. Un puesto ambulante que encontró en una esquina de la calle del Duque de Alb, vino al suelo de la primera embestida; despues tomó por la calle de la Colegiata, la de Toledo y plaza Mayor, donde embistió á un sugeto, y de un par de coces dejó contuso á otro transeunte. En los portales de la calle Mayor le propinaron una concerrada y salió el animal deestempiá, disolviéndose un grupo pacífico de cinco personas cerca de Platerías.

La vaca negra siguió por el viaducto y los barrios de Segovia á la calle de la Magdalena, donde le dispararon tres tiros, hiriéndose un sereno en el pié por hacer la puntería con pulso poco seguro. Eran las tres y media próximamente cuando la vaca huyó al campo, segun se cuenta, y allí se perdió de vista, pues no consta ningun parte dando noticia de su paradero.

El gobernador civil ha pedido el nombre del que por descuido dejó escapar aquellas reses, para imponerle el oportuno correctivo.

Dicen de Sevilla que el vendaval desencadenado el viernes ha causado allí varios destrozos en el arbolado de la ronda, arrancando muchos de raiz y tronchando otros. Un puesto de higos chumbos establecido en la Puerta Real, fué trasladado por la fuerza del aire á mas de veinte varas del sitio que ocupaba, quedando casi destruido. Los fuertes aguaceros que cayeron inundaron por completo las calles del Guadalquivir, parte de la Alameda de Hércules y de la del Duque, sin duda porque los husillos no se abrieron con oportunidad.

Ayer tarde fueron conducidos al juzgado de guardia tres sugetos que intentaron cobrar una cantidad de dinero con un documento falsificado.

Se halla á informe del fiscal del tribunal Supremo el espediente instruido solicitando el indulto de los reos del crimen de la calle de Feijóo.

No ticias recibidas de Brihuega confirman las ya conocidas acerca de los tristes efectos que las últimas tempestades han causado en dicho pueblo. Lo mejor de la población e halla en el suelo, y el resto amenaza desplomarse. Manzanas enteras de casas, y entre estas el convento ó iglesias de monjas Bernardas, son solo un monton de ruinas. La población se halla consternada. El secretario del gobierno de Guadalajara, en union del ingeniero civil Sr. Sans, el militar Sr. Cano, el diputado Sr. Hernandez, las autoridades locales y algunas personas notables, han logrado levantar el espíritu de aquellos desventurados habitantes, comenzando los trabajos bajo la dirección del señor Sanz, que han de ser difíciles, espuestos y penosos, en razon á que el amontonamiento de los escombros es un grave obstáculo para todo trasporte que sea hecho á brazo.

Anoche fué preso un sugeto, habitante en la calle de la Fé, núm. 3, cuarto 3.º de la derecha, llamado Ricardo Otaza, uno de los principales espendedores de los billetes de Banco de á 20 duros, falsos. El referido sugeto, á quien hace tiempo se le perseguía, había cambiado tres ves de domicilio durante estos últimos quince dias, y de ahí que no haya podido llevarse á cabo hasta ayer tan importante servicio debido al celo del inspector Sr. Surroca.

El comité democrático electoral de Barcelona escita á sus correligionarios para que acudan á hacer las reclamaciones de inclusion y exclusion en las listas electorales que el gobierno ha dispuesto se formen en todos los pueblos de España.

Habiendo ocurrido en pocos dias varios incendios en Cerdanyola, San Cugat del Valls, San Pedro de Tarrasa, San Lorenzo Sabals, Vellirana, Santa Cruz de Oledre,

Calaf, Caldas de Mombuy, evidentemente promovidos de intento, el gobernador civil de Barcelona, provincia á que corresponden aquellos términos municipales, ha adoptado enérgicas medidas para la persecucion de los malhechores.

Le Moniteur des Interets Materiels dice que el ministro de Italia en España ha recibido encargo de su Gobierno para que haga valer su influencia sobre el nuestro, á fin de que el ayuntamiento de Madrid cumpla sus compromisos con los teneiores italianos del empréstito de 1868.

Ayer mañana falleció en la estacion del Mediodia, íde un ataque fulminante, el señor marqués de Zafra. Venia con sus dos hijos de las provincias andaluzas, y se sintió molestado al poco tiempo de subir al tren, y en el momento de llegar á la estacion sufrió el accidente, tan repentino, que le privó hasta de los auxilios espirituales.

A causa de no haberse reunido suficiente número de concejales, el ayuntamiento no ha celebrado esta tarde su acostumbrada sesion.

A fines de este mes se verificará el sorteo extraordinario para la amortización de títulos del 2 por 100.

En el pueblo de San Martín, carretera de Badajoz, por efecto del terrible temporal de piedra y agua volcó un carro á cinco metros de altura, resultando muerto un pasajero y tres jóvenes gravemente heridas, las cuales, conducidas á la casa-cuartel de la guardia civil, recibieron toda clase de auxilios.

En el pueblo de Oriá (Múrcia), un niño de doce años, llamado Juan Sanchez y Sanchez, ha sido asesinado por su propio hermano, mayor de edad, y que por otros crímenes había sido reclamado por aquel juzgado. El parricida ha sido preso.

Los periódicos de Málaga alarmados por el hecho de ir un buque extranjero á tomar carga de pasa á Torre del Mar, hecho que aprecian como clara prueba de la decadencia de Málaga como plaza mercantil, proponen y discuten las medidas de levantar de la postracion en que se halla el comercio de la referida poblacion.

Por un edicto del juzgado de primera instancia de Arens de Mar se cita y emplaza á varios ex-cabecillas carlistas, entre ellos Savalls, Tristany (Joaquin), Soliva (padre é hijo), Costa, Guiu y otros, para que se presenten á declarar y responder á los cargos que les resultan en la causa criminal que contra ellos se instruye en dicho juzgado sobre rebelion, incendio, homicidio y otros delitos.

Se han recibido algunas noticias acerca del estado del buque trasporte *Correze* de que tanto se ha venido hablando estos dias.

El *Correze* abandonó Saigon el 12 de Julio, llevando á bordo 220 hombres de tripulacion y 720 pasajeros militares y paisanos. Entre los primeros se hallaban algunos soldados de infantería de marina procedentes de Tonkin, en donde probablemente debe reinar en estos momentos una epidemia cólerica. Sin embargo, en el momento del embarque, ningun síntoma característico de aquella enfermedad se había observado.

Sea de ello lo que fuere, el cólera no tardó en manifestarse á bordo, y á su llegada á Aden el *Correze* había perdido ya 33 hombres. En Aden no ocurrió mas que una defuncion, haciendo un total de 34 defunciones de cólera.

Desde aquel momento, y sobre todo desde la llegada de ese buque á Too, en el mar Rojo, en donde fué puesto en cuarentena, el estado sanitario del buque se ha mejorado notablemente; hasta el punto de considerar la epidemia como estinguida. Por lo demás, el *Correze* no será autorizado para atravesar el canal sino cuando se le pueda dar patente limpia. Los temores de los que veían ya los puertos del litoral invadidos por el cólera son, pues, infundados.

Alemania importaba anualmente desde 1872 mas de 69.000 caballos, y exportaba cerca de 32.000. Desde el 1.º de Enero del año actual ha cesado completamente la importación y ha aumentado de una manera extraordinaria la exportación.

En Sabadell, al tratar de detener un carro cuyo caballo iba desbocado, fué cogido ayer bajo las ruedas, uno de los dos guardias civiles que se abalanzaron á salvar la vida de la persona que iba dentro.

El infeliz guardia, que con tanto arrojo se espuso, ofrece pocas esperanzas de salvacion, segun las noticias que se han recibido.

Sobre la sepultura de Mr. Thiers se colocará una plancha de plata con la siguiente inscripción: «Luis Adolfo Thiers,» nació en

Marsella, etc. *Patriam dilexit, veritatem coluit.*

Ha sido puesto á disposicion del juzgado de Tarazona Braulio Bonel, autor de la muerte dada el dia 7 á un vecino de dicha villa.

A las cuatro de la madrugada del dia 6, en el pueblo de Algodonales (Cádiz), se cometió un asesinato en la persona de doña Catalina Marchena Perez para robarla. Los autores fueron cuatro hombres. El pueblo en masa, tan pronto como tuvo conocimiento de este horrible crimen, se sublevó contra los asesinos, los cuales fueron capturados por la guardia civil.

El diputado Sr. Mariscal á imitacion de su señor y dueño Sr. Cánovas, dá tés y re-unionen en Jaen.

Ya son varias las naciones que tienen proyectado enviar á la exposicion universal de París, como guarda salas, soldados de los diferentes institutos de sus ejércitos.

Sin contar á España, en cuya seccion nacional ostentarán su marcial apostura dos guardias del rey, dos alabarderos, cuatro soldados de infantería, cuatro carabineros, ocho guardias civiles, dos lanceros y dos dragones. Dinamarca y Suecia han anunciado oficialmente su propósito de enviar un destacamento armado á la exposicion.

Los diez y seis soldados suecos se alojarán en el cuartel de la Escuela Militar, situado frente á la exposicion, donde observarán en todo la ordenanza francesa.

Se les reservará una cantina especial, y su permanencia en la exposicion se contará como tiempo de campaña, esto es, doble para los efectos de su licencia absoluta. Recibirán su haber ordinario y una pequeña gratificacion.

El alcalde señor marqués de Torneros ha impuesto el máximo de la multa al encargado del Matadero, por haber dejado escapar en la madrugada de ayer algunas reses.

La ciudad de Bruselas ha construido en Evere un nuevo cementerio sin separacion alguna entre los diversos cultos, realizando así la igualdad que mejor que nadie practica la muerte, y que tanto recomienda Jesucristo.

Han perecido ahogados dos labradores en Cartagena á consecuencia de la lluvia torrencial del martes.

El ayuntamiento de Tours rechazó un crédito de 10.000 francos, pedido por un solo concejal para la recepcion del mariscal.

Se ha concedido autorizacion para trasladar el cadáver de la condesa de Agüero, madre de la duquesa de Prim, desde París á Madrid.

El sultán desposado, Murad, se halla aprisionado en una habitacion, no como la de Pio IX, sino en una que bien podria llamarse celular.

Nos dicen de Estremara que el dia 6, á las tres de la madrugada, cayó una exhalacion en la casa del abogado y propietario de aquella villa D. Joaquin Megía, matando dos mulas y dejando el edificio enmamente quebrantado.

Mr. Thiers se había fotografiado en Saint-Germain el domingo anterior á su muerte.

En este mes quedará ultimada la conversion de los cupones por los títulos del 2 por 100 amortizable de todas las carpetas presentadas en la direccion de la Deuda.

Los héroes, que bien merecen este nombre, que en los primeros momentos resistieron el ataque brusco de 60.000 turcos en el paso de Schipka fueron: 26 batallones, cuatro de tiradores bajo las órdenes del general Kniastsky, cuatro de la legion búlgara y 18 de infantería, compuesto de los regimientos Dorel, Orlousky, Briamky, Volinsky, Mininsky [y otros, pertenecientes todos al 8.º cuerpo mandado por el valiente general Radewsky.

VARIEDADES.

LA FACULTAD DEL LENGUAJE ARTICULADO.

Su localizacion.

Su importancia en la historia natural.

El hombre es hombre porque posee la facultad del lenguaje articulado. Esta proposicion en otros tiempos mal sonante, ha llegado á ser hoy una verdad banal para los que creen que la metafísica ha cumplido su mision en el mundo.

Los argumentos que se fundan en la autoridad son, á no dudarlo, poco convincentes; pero esto no obstante, séanos permitido citar sobre el asunto que nos ocupa, la opinion de algunos autores de reconocida ciencia:

por ejemplo, la opinion de Mr. Charles Martin: «El lenguaje articulado es el carácter distintivo del hombre (1);» la de mister Darwin: «El lenguaje articulado es especial al hombre, aunque como los demás animales pueda expresar sus intenciones por gritos inarticulados, por gestos y por los movimientos de los músculos del rostro (2);» la de Mr. Hunfalvy: «El origen del hombre debe buscarse en el origen del lenguaje (3);» la de Mr. Hæckel: «No hay nada que haya debido ennoblecere y trasformar las facultades y el cerebro del hombre como la adquisicion del lenguaje.

«El perfeccionamiento del cerebro y el de sus mas altas funciones, es decir, el de las facultades intelectuales, marcha a la par y en reciproca influencia con su manifestacion hablada. Por esto, y con razon, los mas ilustres representantes de la filologia comparada (de la *linguística* habrá querido decir el autor) consideran el humano lenguaje como el paso mas decisivo dado por el hombre para separarse de sus entepasados en la escala zoológica. Este punto ha sido demostrado concluyentemente por Schleicher en su trabajo *Sobre la importancia del lenguaje articulado en la historia natural del hombre*, y constituye tambien el rasgo de union entre la zoología y la filologia comparada. A la teoria de la evolucion se debe que cada una de estas ciencias pueda seguir paso a paso el origen del lenguaje.» Y mas adelante añade: «Este hombre-mono carecia de verdadero lenguaje, de un idioma articulado propio para expresar las ideas (4).»

Sin perjuicio de ocuparnos en tiempo oportuno de la correlacion del nacimiento del hombre y de la facultad del lenguaje articulado, nos limitaremos por ahora a esta cuestion capital; a saber: que la facultad de que se trata, constituye la característica única de la humanidad.

En vano se ha buscado en la comparacion de la constitucion anatómica del hombre y la de los animales inferiores, una divergencia cualquiera, otra distincion que la de mas ó menos. Y aun estas diferencias han disminuido notablemente a los ojos de las personas imparciales desde el descubrimiento de los antropoides africanos. Se puede decir que la teoria sentimental del reino humano está definitivamente en baja, y aún que su descrédito es completo. Ni la evolucion denegaria, así como lo ha demostrado M. Broca, ni los caracteres del hueso intermaxilar, ni la estructura de las manos y de los piés, ni la constitucion y las funciones de la columna vertebral, ni la conformacion del estérnon, ni el sistema muscular, ni los hechos relativos a los aparatos sensoriales esternos, ni el aparato digestivo, ni los caracteres anatómicos ó morfológicos del cerebro, separan y distinguen esencialmente al hombre de los antropoides (5). Se puede decir, que

- (1) *La création du monde organisé*, revue des Deux Mondes, 15 Diciembre 1871, página 778.
- (2) *La descendance de l'homme et la sélection sexuelle*, traduction française de E. Barbier, t. 1, pág. 53.
- (3) Congreso internacional de antropología y de arqueología prehistóricas, quinta sesion, pág. 436, en francés.
- (4) *Histoire de la création des êtres organisés, d'après les lois naturelles*, traducción francesa de Letourneau, pág. 592 y 614.
- (5) Broca. *Discours sur l'homme et les anti-*

bajo estos puntos de vista, media mas distancia entre los monos inferiores y los antropoides, que entre éstos y el hombre (6).

En vista de estos resultados se ha acudido a las diferencias de carácter metafísico, pero se ha encontrado tambien que los animales inferiores poseen igualmente la prevision, la memoria, la imaginacion, el raciocinio, el pudor, la dosis de voluntad compatible con su determinismo orgánico, y que daban testimonios inequívocos de los sentimientos de piedad, admiracion, ambicion, afecto, del deseo de dominar y de la iniciativa en el trabajo.

Ni los caracteres físicos, ni los caracteres metafísicos distinguen esencialmente al hombre de los animales; pero los partidarios de la teoria antropocéntrica tienen en reserva otros dos argumentos que consideran como irrefutables: el argumento de la *religiosidad* y el argumento de la *moralidad*. Estos argumentos son tambien deficientes como vamos a verlo.

Es muy fácil, en efecto, someter la facultad religiosa a la misma critica de las restantes manifestaciones intelectuales, y aún demostrar que su origen es el terror, el temor de lo desconocido: *Primus in orbe deos fecit timor*. El niño no viene al mundo dotado de facultad religiosa: «Sabe de esto lo que se le enseña, pero no adivina nada, no tiene conocimiento intuitivo religioso (7).» He aquí en que términos se expresa M. Broca en la cuestion que nos ocupa: «El autor de una doctrina religiosa pone en juego facultades activas, entre las cuales la imaginacion desempeña el papel principal; pero esta religiosidad activa se manifiesta en muy corto número de individuos. La mayor parte, la inmensa mayoría de los hombres tienen una religiosidad pasiva, que consiste pura y simplemente en creer lo que se les dice sin sentir la necesidad de comprenderlo, y aún esta religiosidad no es las mas veces sino resultado de la educacion. Desde la edad mas tierna se educa el niño en medio de ciertas creencias, y se forma segun ellas su espíritu cuando no se encuentra en estado de discutir y de

manu, Boletín de la Sociedad de antropología de París, 1866, pág. 53. *L'ordre des primates. Parallele anatomique de l'homme et des singes*, idem, 1869, pág. 228. *Etudes sur la constitution des vertèbres caudales chez les primates sans queue*, revue d'anthropologie, tomo II, pág. 577. Consultese aún sobre este importante asunto: Vogt. *Leçons sur l'homme*. Schaffhausen. *Les questions anthropologiques de notre temps*, revue scientifique, 1863, pág. 769. Paul Bert. Boletín de la Sociedad de antropología de París, 1862, página 473. Bertillon, id. 1865, pág. 605. Magitot, id. 1869, pág. 113.

(6) Broca. *L'ordre des primates*, estudio anteriormente citado. Dally. *L'ordre des primates et le transformisme*. Boletín de la Sociedad de antropología de París, 1868, página 673.

(7) Letourneau. *De la religiosité et des religions au point de vue anthropologique*, Boletín de la Sociedad de antropología de París, 1865, pág. 591. *Sur la méthode qui a conduit à établir un regne humain*, id. 1866, pág. 269. Lagneau. *Sur la religiosité*, id., 1865, página 648. Coudereau. *Sur la religiosité comme caractéristique*, id. 1866, pág. 329. Broca. *Discours sur l'homme et les animaux*, id. 1866, pág. 59 y 74. Dally. *Du regne humain et de la religiosité*, id. 1866, pág. 121.

raciocinar. Ninguna inteligencia puede sustraerse a la accion de esta enseñanza, combinada y perfeccionada durante el trascurso de los siglos. El niño se somete siempre, y las mas veces de una manera definitiva. Cree sin exámen porque no es aún capaz de discurrir, porque lo mismo en religion que en todo se atiene ciegamente a la autoridad de sus maestros.

Nada nos revela hasta aquí la existencia de una facultad, de una aptitud ó de una aspiracion particular. Con la edad, con la experiencia, y sobre todo, con el estudio, esta pasividad del espíritu desaparece en parte y da lugar a cierto grado de escepticismo; por lo menos se aprende a no fiar por completo en la palabra agena. No basta ya oír una afirmacion para creerla, sino que se piden pruebas, y cuando un individuo acoge sin exámen todo lo que oye, se dice de él que es crédulo como un niño. Este espíritu de critica, cuyo desarrollo marcha a la par con el de la inteligencia, se aplica desde luego a las nociones materiales, a los hechos de la vida ordinaria, y muchas veces no se extiende mas allá de este órden de fenómenos; pero otras veces tambien, y sin cambiar de naturaleza se extiende a las nociones metafísicas y religiosas, de suerte que en todos los pueblos y principalmente en los que marchan a la cabeza de la civilizacion, hay muchos individuos que abandonan en parte ó totalmente sus creencias. ¿Será que en estos individuos ha desaparecido ese pretendido carácter humano que se llama la *religiosidad*? ¿Se colocará a estos hombres, notables frecuentemente por la extension de sus conocimientos y el vigor de su inteligencia, al nivel de los brutos?

Así, de cualquiera manera que se mire, la *religiosidad* es imposible considerarla como un hecho general é inseparable de la naturaleza humana. La *religiosidad* activa, creadora de las doctrinas religiosas, se dá solo en muy raros individuos. La *religiosidad* pasiva, que no es mas que una forma de la sumision a la autoridad, del acodamiento de una inteligencia al medio en que se desarrolla, se dá en gran número de individuos, pero no es universal como se pretende; si lo fuera, los sectarios de todas las religiones no tronarian tanto en contra de los incrédulos.»

A. HOVELACQUE.
(Se continuará.)

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Circular dictando varias disposiciones referentes a la tramitacion de los expedientes de pensiones del rama de Guerra.

Fomento.—Una órden disponiendo se dé publicidad al resumen de los servicios prestados por la guardia civil en la custodia de los montes públicos durante el mes de Julio anterior.

GACETILLA.

Tratado práctico de las enfermedades del hígado, de los vasos hepáticos y de las vías Billares. Por J. R. Thieod Frerichs, profesor de clínica en la universidad de Berlin. Traducida del alemán por los doctores Luis Dumenil y J. Pallagot.—Tercera edición,

revisada, corregida y puesta al corriente de los progresos de la ciencia, por el doctor Luis Dumenil, profesor de la escuela de medicina de Rouen. Con 158 figuras intercaladas en el texto. Vertida al castellano por el doctor D. Esteban Sanchez de Ocaña, catedrático de clínica médica en la facultad de medicina de Madrid.—Obra premiada por el instituto de Francia (academia de ciencias.)

Hace tiempo que se echaba de menos un tratado especial de las enfermedades del hígado, enfermedad tan comun en España y origen de muchas complicaciones en la economia animal; y como la obra del doctor Frerichs ha alcanzado en la nacion vecina, por su mérito é inestimable valor, los honores de una tercera edicion en muy corto tiempo, nos hemos decidido a traducirla a nuestro idioma, seguros de prestar un servicio inmenso a los profesores y al público en cuyo beneficio redunda en último término.

Esta importante obra constará de un tomo en 8.º mayor, ilustrado con 153 figuras intercaladas en el texto, y se publica por cuadernos mensuales de 10 pliegos (160 páginas), al precio cada uno de 2 pesetas y 50 céntimos en Madrid y 2,75 en provincias, franco de porte.

Se han repartido los cuadernos 1.º 2.º y 3.º. Se suscribe en la librería extranjera y nacional de D. Carlos Bailly Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del reino.

He aquí la lista de la compañía lírico-dramática que actuará en el teatro de la Zarzuela, empezando del 27 del actual al 5 de Octubre próximo:

Directores artísticos en sus respectivos ramos.—D. Manuel F. Caballero y D. Diego Luque.

Director de orquesta y maestro concertador.—D. Guillermo Cereceda.

Primeras tiple.—Doña Dolores Franco de Salas, Laura Sainz de Santayana y Almerinda Soler.

Primera contralto.—Elisa Rosenthal.
Mezzo sopranos y contraltos.—Amalia Bourman, Salvadora Bastons, Francisca Romero y Ferrer.

Primera característica.—Concepcion Baeza.

Tiple cómica.—Mercedes Perez y Luque.
Segundas tiple y damas jóvenes.—Jesefa Franco, María Nogales.

Primeros tenores.—D. Rosendo Dalmau, D. Juan Bautista Rinet, Andrés Oranga, Antonio Gonzalez Amores.

Primeros baritonos.—Victor Leitia.—Enrique Ferrer, Juan Cuyás.

Primer actor, bajo cómico, Gabriel Sanchez Castilla.

Primeros tenores cómicos.—Miguel Torres, Salvador Carreras.

Primer bajo.—Daniel Banquels.

Segundo bajos y baritonos.—Manuel Artabeitia, Felipe Abella, Enrique Martinez, Francisco Mora.

Segundo director de orquesta.—D. Casimiro Espino.

Maestro de coros.—D. Angel Rubio; orquesta, una escogida, compuesta de cuarenta y seis profesores: coro, cuarenta y cuatro coristas de ambos sexos.

Pintores escenógrafos.—Busato, Bonardi, Valls, Bravo y Pla.

Apuntadores.—D. José Cuadrado, Enrique Garin, José Membrillo.

Los señores abonados procedentes de la temporada de 1874 a 75 y que deseen sus localidades por la serie de 156 representaciones, las tendrán reservadas desde el día 10 del corriente hasta el 16 del mismo.

Los que quieran abonarse por la serie de 90 representaciones y que procedan de la temporada antedicha, podrán disponer de todas las localidades que quedaron libres, desde el día 17 al 19 del corriente.

Asimismo se reservarán las localidades de que disponga la empresa, efectuados estos abonos, a los referidos señores que deseen abonarse por la serie de 30 representaciones, desde el 20 al 22 del corriente.

Pasados todos estos plazos, si a la empresa le quedaren localidades disponibles, las tendrá reservadas desde el 23 al 25 para los señores abonados de las temporadas que terminaron en Febrero y Junio pasado, siendo preferido el que antes reclame este derecho.

El día 26 del corriente quedará abierto el abono para todo el que lo solicite.

Para determinar los derechos que se consignan en las diferentes clases de abono, es necesario la presentacion del último recibo de las temporadas mencionadas.

BANCO DE ESPAÑA.

Debiendo procederse a la agregacion del cupon vencido en 1.º de Octubre próximo de las obligaciones del Banco y del Tesoro creadas por la ley de 3 de Junio de 1876, depositadas en este establecimiento, se avisa a los interesados:

1.º Que los que deseen recoger los cupones en rama, podrán verificarlo hasta el día 20 del corriente mes.

2.º Que los que prefieran no conservar aquellos unidos a los títulos, habrán de avisarlo por escrito antes de dicho día 20.

Y 3.º Que desde esa misma fecha no se admitirán depósitos de esta clase de valores con el expresado cupon de 1.º de Octubre.

Madrid 10 de Setiembre de 1877.

El secretario,
MANUEL CIUDAD.

BOLETA DE EMERGENCIAS.

Continuacion del día 8 de Setiembre de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español a 12'20.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interes anual, a 68'50.

Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs. de 1.º de Julio del 75, 22-25 de 1876, a 00'00.

Idem, id. nuevas de 1877, 22-10.

Acciones del Banco de España, a 195'50

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arderius.)—A las ocho y media.—*Los sobrinos del capitán Grant*.

TEATRO DE NOVEDADES.—(Compañía de los Jardines del Retiro).—A las ocho y media.—A beneficio de la primera bailarina señorita Malvina Cavallazzi.—*A los toros!*—*La mascarita*, baile.—*Dos criminales*.—*El torero y su jembra*, baile.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—A beneficio del niño Master Castor.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos en la que tomarán parte los mas notables artistas de la compañía, y la tan aplaudida familia Chiesi.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredora baja de San Pablo, 43, pral.

Y como su víctima no daba señales de existencia, se alejó la princesa.

Entonces la Valliere sintió que, a la suspension de los latidos de su corazón y a la paralización de su sangre, sucedieron poco a poco pulsaciones mas rápidas en las muñecas en el cuello y en las sienas. Aquellas pulsaciones, aumentándose progresivamente, se cambiaron muy pronto en una fiebre vertiginosa, que le hizo ver en su delirio las sombras de sus amigos en lucha con sus enemigos.

Oía confundirse a la vez en sus oídos ensordecidos palabras amenazadoras y palabras de amor; no recordaba que fuese ella misma; sentíase como levantada fuera de su primera existencia en alas de una furiosa tempestad, y en el horizonte del camino, adonde le empujaba el vértigo, veía levantarse la piedra del sepulcro, mostrándole el interior formidable y sombrío de la noche eterna.

Pero aquella dolorosa invasion de ensueños concluyó al fin por calmarse, para hacer lugar a la resignacion actual de su carácter, y un rayo de esperanza penetró en su corazón, como un rayo de luz en el calabozo de un pobre preso.

Teasladóse con el pensamiento al camino de Fontainebleau; vió al rey a caballo a la portezuela de su carruaje diciéndola que la amaba, pidiéndole su amor, y haciéndole jurar y jurando que jamás pasaria una noche de por medio en cualquier desavenencia, sin que una visita, una carta ó una seña viniese a sustituir el reposo de la noche a la agitacion del día. El rey era el que habia propuesto aquello, el que habia hecho jurar, el que lo habia jurado. Era imposible, por lo tanto, que el rey faltase

pero, por sumisa que seas con el rey del cielo, conviene tambien que presteis alguna obediencia a los príncipes de la tierra.

La Valliere levantó la cabeza en señal de respeto.

—Creo, continuó la princesa, que hace muy poco que se os encargó una cosa.

La mirada fija, estraviada a la vez de la Valliere, reveló su ignorancia y su olvido.

—La reina os recomendó, prosiguió la princesa, que os comportáseis de modo que nadie tuviese que decir de vos.

La mirada de la Valliere se volvió interrogadora.

—Pues bien, uno acaba de salir de aquí cuya presencia es una acusacion.

La Valliere permaneció muda.

—No quiero, continuó la princesa, que mi casa, que es la de la primera princesa de la sangre, dé mal ejemplo a la corte, y vos seriais la causa de ese mal ejemplo. Os anuncio, pues, señorita, fuera de la presencia de todo testigo, porque no trato de humillaros, que sois libre en marchar desde este momento, y podeis volveros al lado de vuestra madre a Blois.

La Valliere no podia quedar mas hundida de lo que estaba, ni sufrir mas de lo que habia sufrido.

No cambió de postura, y sus manos permanecieron juntas sobre sus rodillas como las de la divina Magdalena.

—¿Me habeis oido? dijo la princesa.

Un simple estremecimiento que recorrió todo el cuerpo de la Valliere respondió por ella.

uso ni de la voluntad, ni del pensamiento, ni de la palabra.

—¿Tan difícil cosa es decir la verdad? En menos palabras que las que habeis pronunciado hubierais podido haberla dicho.

—Pero la verdad, ¿sobre qué?

—Sobre todo.

Subió con efecto la verdad desde el corazón a los labios de la Valliere. Sus brazos hicieron un movimiento para abrirse; pero su boca permaneció muda, y aquellos volvieron a caer inertes. La pobre niña no habia sido aun bastante desgraciada para aventurar semejante revelacion.

—No sé nada, tartamudeó.

—¡Oh! ¿esto es ya mas que coqueteria, mas que capricho, exclamó el rey, esto es una traicion!

Y aquella vez, sin que nadie le contuviese, sin que los impulsos de su corazón lo grasesen hacerle volver atrás, se lanzó fuera del cuarto con un ademán de desesperacion.

Saint-Aignan, que no deseaba otra cosa que marcharse, se apresuró a seguirle.

Luis XIV no paró hasta la escalera, y agarrándose a la baranda:

—¿Ves? dijo, ¡me han engañado indignamente!

—¿En qué, señor?

—Guiche se ha batido por el vizconde de Bragelonne. Y ese Bragelonne...

—¿Qué?

—Es a quien ama la Valliere. En verdad, Saint-Aignan, que moriria de vergüenza si dentro de tres días me quedase un átomo de ese amor en el corazón.]

VIZCONDE DE BRAGELONNE

ANUNCIOS.

HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788), hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII.

Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Pueblo, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. 6 sean 27 el tomo.

Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscriptores, en los libros de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.
De Cádiz el día 15 para Coruña y Santander.
En Cádiz A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y Comp.; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 23.

ESTABLECIMIENTO TERMAL

URBERUAGA DE UBILLA.

MERINDAD DE MARQUINA (VIZCAYA).
Aguas termo-bicarbonatadas—nitrogenadas.

Temperatura 27.º centígrados—Caudal: 32.622 litros por hora—64.715 cuartillos.
Temporada oficial—de 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

Este magnífico establecimiento, ha sido notablemente mejorado, se han reemplazado las camas y mobiliario en su mayor parte, con otro nuevo, se han habilitado á pocos pasos del establecimiento dos edificios con buenas habitaciones y cocina separada á precios muy módicos, al alcance de todas las fortunas, á fin de que los enfermos de todas las clases de la sociedad, puedan disfrutar de los beneficios de sus prodigiosas aguas.

Las aguas de Ubilla son comparables, como alcalinas, con las tan reputadas de Alsola para combatir las enfermedades del aparato biliar y genito-urinario y como azoadas, con las de la Fuente del Hgado de Panticosa sin rival en Europa, hasta el descubrimiento de las de Ubilla para las afecciones del pecho, garganta y aparato gástrico.

Instalación. Mas completa que en ningun otro establecimiento, dirigida por el médico y hidrólogo doctor Jimenez de Pedro. Todos los departamentos, dotados de los aparatos mas modernos, procedentes de las mejores fábricas del extranjero.

Comodidad—Dos magníficos edificios con 150 habitaciones espaciales, bien ventiladas y a sueldo de hasta 100 pesetas, para los señores, de 1.º y 2.º clase. Tranquilos y elegantes comedores, de 90 y 130 cubiertos para servir la primera mesa á la española ó á la francesa, á elección, sin alterar su precio de 6 pesetas, y otro para la segunda mesa con servicio á la española, su precio á 4 pesetas.

Servicio de carruajes diario desde Bilbao y Zuñarraga, en combinación con los trenes, haciéndose la travesía en 5 horas.

Para más detalles, dirigirse á los propietarios señores Aguirre Sarasua, hermanos—Bilbao ó Marquina.

ROB BOYEAU L'AFFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia, y es el único legítimo por la firma del Dr. GIRAudeau de St-Gervais.

El Rob vegetal Boyeau L'Affecteur, de una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la serria degenerada, las escoriaciones, el eczema, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso purgativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas.

Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-Gervais, Paris, 42, calle Richer.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA
PARA MANILA.
El 30 de Septiembre saldrá de Cádiz, y el 5 de Octubre de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español VICTORIA.
Informes: D. M. A. Amusategui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengaño, 10.
LA SOLEDAD.
Gran depósito y obrador de urnas-atitudes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias después de un fallecimiento.—Embalamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorados para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

LAS PILDORAS DEL DOCTOR DENAUT.
Son el mejor y mas agradable de los purgantes.

VERDADERAS PILDORAS DE RICORD.
Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del estómago y para acabar de purificar la sangre después de un tratamiento anti-sifilítico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constituida.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY



VAPORES CORREOS INGLESES.
para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Talay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.
Admiten carga á fleta y pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BIENES.	AÑO 1888.			AÑO 1889.			AÑO 1890.		
	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º
Madrid (via Lisboa)	2575	2060	1058	2441	2003	1045	2555	2108	1058
Santander, Coruña, Vigo	2940	1930	1175	2430	1960	1175	2445	1960	1175
Lisboa	2770	1960	1175	2430	1960	1175	2445	1960	1175

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid están comprendidos el billete del ferrocarril de Madrid á Lisboa, y los billetes de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sustituyendo y constituyendo con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mejor empuje posible. Los que toman billetes que quieran disfrutar de un viaje cómodo, pueden hacerlo viajando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, se hacen los sábados; pero los señores pasajeros de 1.º y 2.º clase podrán, si gustan, disfrutar de un viaje de pasaje de tomados los billetes.—Para más detalles, favor de dirigirse al agente general de la Compañía, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 13, MADRID.

CHOCOLATES
DE
MATIAS LOPEZ Y LOPEZ
MADRID-ESCORIAL.
Se vende en los establecimientos mas importantes de España, y se ha de que no lo confundan con otros, ya que el nombre de Matias Lopez y Lopez es el que garantiza la calidad de los chocolates.

RICORD
FAVOR
Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del estómago y para acabar de purificar la sangre después de un tratamiento anti-sifilítico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constituida.

Y Luis XIX echó á andar otra vez precipitadamente hácia su cuarto.
—¡Oh! ya se lo tenía yo dicho á V. M., murmuró Saint-Aignan, siguiendo al rey y acechando tímidamente á todas las ventanas.
Por desgracia no sucedió lo mismo á la salida que á la entrada.
Levantóse una cortina, detrás de la cual estaba la princesa.
La princesa había visto al rey salir del cuarto de las damas de honor. Levantóse inmediatamente que pasó Luis, salió apresuradamente de su cuarto, y subió de dos en dos los escalones que conducían á aquella habitación de donde acababa de salir el rey.
—¡Oh! ya se lo tenía yo dicho á V. M., murmuró Saint-Aignan, siguiendo al rey y acechando tímidamente á todas las ventanas.
Por desgracia no sucedió lo mismo á la salida que á la entrada.
Levantóse una cortina, detrás de la cual estaba la princesa.
La princesa había visto al rey salir del cuarto de las damas de honor. Levantóse inmediatamente que pasó Luis, salió apresuradamente de su cuarto, y subió de dos en dos los escalones que conducían á aquella habitación de donde acababa de salir el rey.

Después de que se marchó el rey se había levantado la Valliere con los brazos estendidos como para seguirle ó detenerle; pero cuando se cerraron las puertas y el ruido de sus pasos se perdió en la distancia, no tuvo mas que la fuerza necesaria para dejarse caer á los pies de su crucifijo.
Allí permaneció consternada, abatida y abismada en su dolor sin poderse dar cuenta mas que de su dolor mismo; dolor que solo comprendía por instinto y por la sensación.
En medio de aquel tumulto de sus pensamientos oyó la Valliere abrir su puerta, volvió estremeuida la cabeza, creyendo que era el rey que volvía. Engañóse la joven; pues era la princesa que venía irritada, furiosa, amenazadora. Retó á que le importaba la princesa en su oculto. La Valliere volvió á dejar caer su cabeza sobre el crucifijo.
—Señorita, dijo la princesa del lado de la puerta de la Valliere, cosa muy buena es prosternarse de rodillas, orar y aparentar sentimientos religiosos;

Y como su víctima se había desmayado, ella se echó á reír.
—¡Oh! ya se lo tenía yo dicho á V. M., murmuró Saint-Aignan, siguiendo al rey y acechando tímidamente á todas las ventanas.
Por desgracia no sucedió lo mismo á la salida que á la entrada.
Levantóse una cortina, detrás de la cual estaba la princesa.
La princesa había visto al rey salir del cuarto de las damas de honor. Levantóse inmediatamente que pasó Luis, salió apresuradamente de su cuarto, y subió de dos en dos los escalones que conducían á aquella habitación de donde acababa de salir el rey.